
11月19日下午，第28届中国金鸡百

花电影节开幕论坛在厦门举行。本次论

坛以“光影中国梦，致敬中华人民共和国

成立七十周年”为主题，致力于探讨中国

电影繁荣发展的重要课题。中国电影家

协会分党组副书记、秘书长闫少非，中影

股份总经理、华夏电影董事长傅若清，北

京文化董事长兼总裁宋歌，光线传媒董事

长王长田，中国电影导演协会会长、导演

李少红，电影编剧、导演薛晓路，电影编

剧、导演郭帆等电影和文化界嘉宾济济一

堂，通过追溯电影人心中的中国记忆，共

同探讨中国电影的新时代发展之路。

闫少非在论坛发言中表示，刚刚过去

的“史上最强国庆档”激发起全民观影热潮，

排队入场、座无虚席的盛况不断刷新。《攀登

者》、《我和我的祖国》、《中国机长》激发了全

国人民的民族自豪感，接下来《解放·终局营

救》、《吹哨人》等又一批新片更是引发观众

的强烈期待。“在电影的感召下，全国人民深

情回首共和国砥砺奋进的艰辛路程，携手追

逐伟大的中国梦。”

坚持守正创新，不断开放学习

铸就中国电影新辉煌

在论坛的上半场，电影学者丁亚平和

宋歌分别进行了主题演讲。丁亚平主题

演讲题为“新中国70年与电影复兴：我们

的任务”，在他看来，当下的中国电影面临

创新定向创作、在继承传统的前提下发展

创新、建立文化价值和相关标准、加强国

际化、建立人才队伍等五方面任务。“中国

电影产业基础和市场影响越来越大，背后

的文化价值、规范、原则、标准其实更重

要。七十年来，中国电影像是一条河流，

呈现出奔腾不息的创造力和生命力，更加

丰富融通的文化格局、气象、路径选择，成

为中国电影创作和行业生态优化的关

键。”丁亚平还表示：“截至目前，2019年电

影票房已经超过了580亿元，而国产影片

的份额仍然超过60%，其中票房和口碑双

赢的好影片百分之七八十都由中青年导

演创作。中国电影发展人才是关键，回望

近年来的中国电影，深深感到不断开放、

不断学习、不断提高的新语境下，创造中

国电影新辉煌迫切需要大量的、更多的创

作人才。”

宋歌的演讲则围绕“坚持守正创新，

助推中国电影产业高质量发展”这一主

题，他在发言中表示，随着时代的发展和

人民生活水平的提高，人们开始从物质

追求向精神追求进发，这样的变化对电

影行业来说是挑战更是机遇，在这种情

况下，坚持主流价值观显得尤为重要。

“在电影产业高速发展形势下，我们

应该从源头抓起，坚持守正创新，聚焦高

质量发展。所谓守正就是守住主流价值

观，我们要拍摄忠于这个时代，反映人民

群众生活的故事，拍摄让人民群众温暖的

故事，拍摄让社会更加稳定的故事。所谓

创新就是在题材上、类型上、拍摄手法上

进行创新，我们的电影市场上还有很多题

材、类型有待发掘，很多先进的拍摄手法

和电影语言没有被使用，希望我们的电影

工作者大胆进行创新。守正创新是我们

首先要保证和追求的主题。”他如是说。

宋歌还现场介绍，“封神三部曲”将

于 2020 年 1 月关机，登陆同年暑期档。

其余两部将分别于 2021 年和 2022 年暑

期档上映。

结合具体案例，共同建言献策

多位优秀电影人分享创作心得

在论坛的下半场，傅若清、王长田、

李少红、薛晓路、郭帆一起上台，结合自

身创作实际，共同为中国电影的发展建

言献策。

傅若清介绍了《我和我的祖国》的成

功经验，他认为影片最大的亮点就是主创

用情在表达和抒写祖国通过这七个经典

历史瞬间的变化。“这次宣发特别大的感

受就是，我们集结了像梦之队一样的宣传

组合和发行组合。7月23日我们开始第

一轮的宣传，大家共同努力再加上‘祖国’

这个真正的主角，一起助推了这部电影达

到如今的高度，70华诞的庆典年头，给我

们烘托了最好的影片宣传氛围。”

王长田带来的是《哪吒之魔童降世》

的成功经验，他认为《哪吒》之所以票房达

到这个高度，很大程度上是因为影片反映了

一定的当下性，当下性不一定指题材是当下

的，主要指价值观、情绪和情感是当下的，

“比如这里面的主题‘我命由我不由天’，就

反映了中国经济进入平缓发展期之后，很

多年轻人产生了一种对自己未来的担心和

怀疑，比如说阶层固化，成功的机会减少等

等。但是这部影片是说你的命是由你自己

决定的，幸福是奋斗出来的，这个主题非常

切合当下年轻人的想法，这在影片的引爆

过程中发挥了很大的作用。”

薛晓路在《吹哨人》的拍摄和制作

中，充分感受了流程性建制和标准对工

业化电影的提升和帮助。“写完剧本之

后，在海外拍摄比较完善的流程下，剧本

是可以在一个软件中把英文剧本直接变

成可以做统筹的表格，但是这个软件没

有中文版，所以必须由中文版翻译成英

文再放进系统再去生成，在这个过程中

出了问题，统筹表格显示要拍 300 多分

钟，后来还要进行其他一系列更改。这

个就是标准、工业流程和程序的问题。

在这种细节问题上，我充分意识到程序

不兼容或者是工业化程度不够时的那种

困难。”

郭帆通过《流浪地球》的拍摄，对中国

电影的特效工艺和后期制作水平感慨良

多，他表示：“拍《流浪地球》特别像是一个

基础设施建设的过程，一路走来之后，回

望这条路发现有很多‘坑’，我们特别希望

把这个‘坑’填一下。前段时间看到有人

调侃说中国的特效弯道超车容易翻车，我

在想，如果不翻车的话主要是把这路修好，

如果想把路修好，先不管怎么开车，都要把

车开上去，逐渐磨炼我们的驾驶技术。”

今年是新中国成立 70 周年，中国

电影界在这个时间节点拿出了一系列

主旋律作品，李少红担任总导演的《解

放·终局营救》也是一部主旋律电影。

她现场分享了这部电影的创作，“建国

题材会涉及到很多历史乃至战争，大

家都觉得战争片不好拍，但是我对战

争片很有兴趣。因为有 70 周年的机会

让我接触到这样的题材，我也很珍惜，

想把父辈的经历和故事告诉更多的年

轻人，让他们能够记住历史，记住前

辈。这就是我自己觉得今年拍这部影

片比较大的收获。”
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■文/本报记者 姬政鹏

编剧代表则认为，电影创作类型应

该坚持以人民为中心的创作导向，拓展

创作思路，把市井、民俗等生活细节和发

展中的中国等时代主题结合起来，努力

产生积极的社会影响。

编剧俞白眉就如何创造新人物发表

了自己的看法。他表示，银幕人物要与

时俱进，塑造新人物时，第一个“新”要立

足当下，创造真实的人物，人物言行举止

要展示当下；第二个“新”在于树典型，通

过典型人物展示中华民族精神；第三个

“新”在于要有共鸣，文艺创作最根本的

是要扎根人民，使得观众从人物中获得

共鸣。

编剧董润年谈到，讲好中国故事，挖

掘题材是最重要的环节，平凡生活中的

普通人用微不足道的力量征服了生活，

这份生命力才是真正的英雄，平凡生活

中的英雄主义才是文艺作品最重要的内

核，真正的英雄是广大人民，用对生命的

敬畏翻越了黑暗，现实中无数普通人战

胜自我追寻真理，这才是电影中真正需

要表达的。

编剧董哲谈到，创作剧本初衷并不能

立足于一味求新，电影相对于B站等短视

频平台的优势在于创作者自身的专业性

的表达，而不是从技术层面来讨巧，每一

个电影创作者的表达都是独一无二的。

编剧吴楠说，创作中最复杂的阶段

是导演如何与编剧对剧本的合作，编剧

需要有服务意识，编剧和导演像是两口

子过日子；其次对于编剧来说，不是一个

剧本就能拍一部好电影，有时项目的选

择比剧本更重要。

编剧任鹏从心理学角度探讨了如何

刻画人物的问题：对心理电影的人物刻

画，其实是对电影真实性的探讨，对电影

的质疑一般都是从真实性的角度思考

的，真实性实际是经验主义，电影通过故

事让我们相信真实，这便是编剧的工作，

我们要创作符合电影的真实性的人物，

电影来源于生活但高于生活。

编剧于勇敢说，对于根据真实事件

改编如何获得真实感的问题，我们要做

到首先尊重事实，其次遵循类型片的创

作方式，并把握好节奏，这样才能获得艺

术上的真实。

此外，各与会嘉宾还结合自身创作，

围绕“如何讲好中国故事、打造电影精

品”分享各自经验。

可可豆动画创始人刘文章从创作态

度、创作方法、创作实现三个方面分享了

《哪吒之魔童降世》的成功经验，他表示：

“创作者更应该将自己的人生经验融合

在一起进行创作。当我们有了足够的创

作条件、资源之后，我们也用自己的体验

尽可能把这种情感灌在作品当中，通过

作品给观众以力量。”

博纳影业副总裁、制作总监曲吉小

江也立足于博纳影业新主流电影的创作

经验，提出了“行业电影”的概念，“近年

来，这些大的系统、单位、行业，给了博纳

影业非常大的支持。我感觉到其实各级

主管部门、各个行业开始勇敢地把自己

的行业里遇到的问题展示给全国的电影

观众，因为只有我们遇到了一些困难，遇

到一些挫折，我们才会从平凡中诞生出

一些英雄。”

满意度调查呈现四大特点

“浙江潮”单元宣介大省优势

论坛期间，中国电影资料馆馆长孙

向辉介绍了 2019 年中国电影观众满意

度调查的情况。截至 2019 年 11 月 17
日，2019年中国电影观众满意度调查一

共调查影片 44部，其中观众满意 27部，

比较满意17部，评分85分以上即观众高

满意度的影片，在 2019年出现了较大的

增长。

满意度调查的反馈也呈现出工业化

提速显著，吸引力和感染力进一步增强；

动画片实现产业突破，推动中华优秀文

化创造性转化；内容与形式疆域拓展，观

念与风格的深化；现实主义精神新气象，

电影艺术语言新表达；坚持以人民为中

心的创作导向，用心用情用功抒写伟大

时代等中国电影创作的四大突出特点。

此外，论坛现场还举行了浙江省省

委宣传部、浙江省电影局分别和中国电

影资料馆、浙江大学、中国美术学院、浙

江传媒学院合作协议的签约仪式，浙江

国际青年电影周“三十而立”编剧创投单

元和“之江电影新导演计划”创投单元获

奖名单颁布仪式，浙江横店影视文化产

业集聚区投资基金签约仪式、长三角发

行放映联盟成立仪式以及华策奖学金颁

发仪式。

“浙江潮”单元宣介了浙江作为电影

大省的优势。关注当下，浙江电影产业

流光溢彩：产量高、市场大、集聚强、服务

优。浙江具有“三个地”的特色优势、“最

多跑一次”改革的政策优势、实证中华大

地 5000年文明的历史文化优势、民间资

本活跃的经济优势。这些都为电影创作

和全产业链运作提供了丰富题材和优越

条件。

2017年浙江省出台《加快促进影视

产业繁荣发展的若干意见》，从省级层面

出发，要求到 2020年力争把浙江打造成

全国影视产业副中心。良好的生态条件

为浙江电影产业提供了肥沃的土壤。浙

江省委省政府高度重视电影工作，全力

打造全国影视产业副中心。

目前，浙江省全省影视制作机构近

3000家，国家级影视基地两个，其中横店

建成了全球规模最大的影视实景拍摄基

地，浙江的影视文化上市公司有26家，居

全国首位。2018年，备案影片中制作完

成片有116部，票房收入48.94亿元，预计

今年将超过50亿元。 （下转第4版）

国家电影局主办第五届中国电影新力量论坛杭州举行

讲好中国故事 打造电影精品

孙向辉介绍2019年中国电影观众满意度调查情况 长三角发行放映联盟成立

华策奖学金颁发仪式中国电影资料馆和浙江省电影局签约

本报讯 由导演陈可辛执导，巩俐领

衔主演的“国民电影”《中国女排》11月15
日发布“一代传奇”老女排海报。在发布

的最新预告中老女排集体亮相，片方还

发布了一组海报：孙晋芳、郎平、周晓兰、

曹慧英、陈亚琼、陈招娣、张蓉芳等老女

排飒爽英姿惊艳亮相，演员颇为神似，恍

惚间让人分不清真假，“只有拼，才会

赢！”掷地有声的态度宣言，让扮演者和

老女排们融为一体。

“一代传奇”老女排海报一经发布就

引燃一片好评，网友赞叹：“从哪里找来

12个这么像的演员？”影片最大的惊喜是

郎平女儿白浪上阵出演自己的妈妈——

郎平。据悉，白浪是在妈妈郎平的两次

鼓励之下，经过慎重思考才接下这个重

担。出演这部电影，也成了母女俩之间

奇妙的继承：“我妈妈从来没给我讲过她

年轻时候的故事，感谢《中国女排》给我

机会饰演年轻时的妈妈，我终于知道了

她和她的姐妹们年轻时有多苦、多棒！”

十二位年轻排球运动员，就像是对

“女排精神”的延续，38年后接过了老女

排的衣钵，在银幕上再现老女排的英

姿。2020年大年初一，重温曾振奋国人

的老女排风采！ （木夕）

《中国女排》发老女排海报
郎平推荐女儿演自己

光影中国梦，致敬中华人民共和国成立七十周年

第28届中国金鸡百花电影节开幕论坛厦门举行


